

UNIÓN REPUBLICANA

SUSCRIPCIÓN.

Novelda, 1 mes. 0'25
Fuera, trimestre. 0'75
Extranjero 2
PAGO ANTICIPADO.

PERIÓDICO POLÍTICO.

REDACCIÓN.

Castelar, 57.

NÚMERO 5 CÉNTIMOS.

CONSECUENCIAS DEL RÉGIMEN.

El traslado del Juez.

A los ocho días de haberse posesionado del cargo, cuando apenas si había tenido tiempo para informarse de los asuntos del Juzgado que se le confió, ha sido trasladado a Yecla el digno Juez de Instrucción de este partido D. Tomás Pérez y Pérez.

A lo que haya podido obedecer este traslado, difícil es averiguarlo. Necesidades del servicio, quizás, habrán obligado al Ministro á echar por tierra lo que algunos días antes consideró conveniente. Es posible que ésta sea la causa de un traslado que nadie en Novelda deseaba. Pero es el caso que la gente no se da por convencida y, de suposición en suposición, ha llegado á hacerse la siguiente:

El día 25 de Julio último tomó posesión del cargo de Juez de Instrucción de este partido el Sr. Pérez; el día 28 del mismo mes, en el sumario que se sigue contra el religioso agustino Fray Pedro del Pulgar por el delito de abusos deshonestos, el digno Juez de Novelda dictó auto declarando procesado al referido Fray Pedro y decretando, á la vez, la prisión provisional sin fianza.

¿Obedecerá este traslado á la prisión que hayan podido ejercer los P.P. Agustinos al ver á uno de los suyos á las puertas de la cárcel?

No aseguraremos nosotros tanto, pero tampoco nos atreveríamos á negarlo. Sea por esta ú otra causa, lo cierto es que, al tener conocimiento el público del auto dictado contra el agustino, muchos noveldenses profetizaron el traslado del señor Juez. ¿Sabían algo de lo que se tramaba? No, sino que, como vulgarmente se dice, no les ca-

bia en la cabeza que un Padre de almas fuera á la cárcel.

Consecuencias del régimen. Si el acto asqueroso cometido con varios niños por el agustino procesado, llega á ejecutarse un ciudadano cualquiera de los que no se visten por la cabeza, á buen seguro que á estas horas haría ya algún tiempo que se le hubiera hecho fijar su residencia en un calabozo. Pero del modo como está montada la máquina política en este país, en que el caciquismo lo invade todo y donde aún se considera al fraile como representante de Dios en la tierra, no es extraño que los noveldenses profetizaran

contra toda lógica y sin razón alguna.

Y todavía hablan los monárquicos, considerándola como contraria á la igualdad y la justicia, de la república de 1873! En aquel ensayo de gobierno bajo la forma republicana, se hizo lo que en treinta años no ha intentado siquiera la restauración monárquica: separar el poder judicial de las luchas políticas. Pero nó; esto no puede, no le conviene hacerlo al actual régimen político, y la consecuencia inmediata de esto es lo que ahora ha ocurrido con el traslado del Juez de Novelda á los ocho días de haberse posesionado del cargo.

Y que haya todavía quien confíe que bajo la forma monárquica vamos á regenerarnos!

En cuanto al dignísimo funcionario judicial D. Tomás Pérez y Pérez, sírvale de satisfacción que todo Novelda lamenta su traslado y que, durante el corto espacio de tiempo que ha desempeñado este Juzgado, se ha granjeado las simpatías de todos, por la rectitud y alto espíritu de justicia con que ha

procedido en el desempeño de su sagrada misión. El auto de procesamiento y prisión dictado contra el Padre Pedro, es de los que honran al Juez que lo suscribe.

Vivimos bajo una situación que viene arrastrando toda una desviación en la política española, respecto de la política moderna, que no ha tenido ciertamente más que algún breve paréntesis en aquella Revolución de Septiembre, á la cual necesariamente, tendrá que volver la vista el país, si quiere redimirse de esta tristísima depresión moral, hártó más funesta que la material que hemos sufrido con vergonzosas derrotas.

NICOLÁS SALMERÓN.

NUESTRA BANCARROTA.

Se dice que la elevación de los cambios nos ha arrojado fuera de la comunidad europea, y es al revés; el habérmnos quedado fuera de la comunidad europea, ha engendrado la elevación de los cambios. Es la necesaria secuela de la bancarrota de un pueblo que no come, que no sabe leer, que soporta un régimen oligárgico, que no cosecha más que seis hectólitros de trigo por hectárea, cuya renta es absorbida por el tenedor de papel y las cargas de justicia, que no ha encontrado en la catástrofe de 1898 revulsivo ó lección ni aun para precaverse de los que la produjeron, separándolos á perpetuidad del servicio activo de la gobernación; que paga tribunales y no tiene tribunales, que paga marina y no tiene marina, que paga universidades y no tiene universidades, que paga parlamento y no tiene parlamento, que paga patria y no tiene patria: de un pueblo nívánico, que se ha estacionado en el siglo XV, y que, por lo tanto, no puede durar.

No podemos contar ya con Europa mientras no se haya obrado este fenómeno: el restablecimiento de los cambios á la par. Y los cambios no habrán vuelto á la par en tanto la nación no se haya levantado de su quiebra.

Cuando la hayamos redimido de su inferioridad, de su atraso, de su miseria; cuando hayamos mejorado su geografía y su psicología, aumentado la potencia productiva del territorio y elevado la potencia intelectual y el tono moral de la sociedad; cuando hayamos remediado la inconcebible deficiencia de nuestras cosechas y de nuestras explotaciones mineras, y se queden en España, v. y gr., los 180 millones que pagamos anualmente al extranjero por importación de dos solos artículos, el trigo y el carbón mineral y la producción en general se haya abaratado lo bastante para que podamos volver á ser exportadores; cuando hayamos elevado el nivel de la cultura media y desarrollado la instrucción superior y técnica, base necesaria y segura de progreso industrial, porque gane más y compre el pan y la carne á precios europeos; cuando poseamos una administración de justicia que no sea de aprensión, donde, el trabajo encuentre la necesaria protección, lo mismo que las personas y sus derechos; cuando hayamos logrado borrar la memoria de nuestro poco tranquilizadores precedentes financieros, y practicado grandes cortes en la parte carcomida del presupuesto de gastos, y recobrado la confianza de Europa; y por decirlo de una vez: cuando la escuela y la universidad, el taller, el cortijo y el mostrador, la administración pública y los presupuestos sean europeos, lo será también la moneda.

Al punto en que España vuelva á ser de veras nación, dejando de ser lo que es, una tribu con levita en camino de ser declarada colonia por los que á toda prisa la están colonizando, el problema de los cambios habrá quedado resuelto por sí mismo.

JOAQUÍN COSTA.

La desaparición del impuesto de consumos de éste inquisitorial impuesto, es cuestión que interesa á todos, que todos deben combatirlo y que ya no es problema de partido, sino asunto de dignidad nacional el hacerle desaparecer.

GUMERSINDO DE AZCARATE.

EL VOTO DE SANTIAGO.

Con motivo de haber ido este año el propio rey de España en persona á entregarle á Santiago la ofrenda, se han publicado en varios periódicos artículos notabilísimos.

Unos, asegurando que Santiago estuvo en España, que puso verdes á los moros en la batalla de Clavijo, y que los huesos que se conservan en la catedral de Compostela, algunos por partida doble, son los que realmente usó el santo en vida.

Otros, tachando su venida á España y su intervención en la batalla de solemne paparrucha, inventada para sacar cuartos á los fieles, y negando, por decontado, que los huesos pertenecían al apóstol.

Yo, la verdad sea dicha, no entro ni salgo en estas polémicas; descreído por naturaleza, no doy certeza de verdad sino á aquello que toco, y aun esto con ciertas cortapisas; á lo mejor creo que una moneda es buena y me resulta falsa.

Pero en este caso concreto, casi me inclino á creer que el santo apóstol vino y luchó por nosotros; pero que luego se incomodó y no ha vuelto á hacernos caso.

Pues no de otro modo se explica que no haya desenvainado la tajante espada en favor nuestro, ni cuando peleamos con luteranos, ni con moros, ni con protestantes últimamente.

Quedamos, pues, en que debemos no sea santo, ni valiente, ni milagroso, sino porque ya no pintamos nada para él.

Lo que fué, y ya no es, como si no hubiera sido.

Pepe.

For ir don Juan á misa con pres- teza cayó al suelo y rompióse la cabeza.

Absteneos, lectores, de ir á misa lo mismo muy despacio que de prisa.

JOSÉ NAKENS.

ECOS

LOCALES.

Un estorbo.

Lo es el montón de piedras que hay á la salida de la población por la calle de Daoiz y Velarde, en la alameda.

Precisamente se ha venido á poner el indicado montón en el punto que mas puede estorbar; en la misma curva que hace allí la carretera que conduce á la estación.

Si el Sr. Alcalde quisiera bien, podría ordenar que esa piedra se colocara en otro lugar donde no interrumpiera el tránsito; en los huecos que hay entre los pretilos de la carretera, por ejemplo, se podría distribuir todo aquel montón de pie-

dra sin estorbar ni constituir un peligro, como hoy ocurre.

¿Que le parece al Sr. Navarro? Bien, ¿verdad? Pues á dar las órdenes oportunas y puesto que se ha de hacer, cuanto antes mejor.

Sr. Alcalde:

El camino vecinal conocido vulgarmente por el de «La Monfortina,» está intransitable por su malísimo estado.

Son numerosísimos y peligrosos los baches que contiene, tanto más cuanto que aparecen cubiertos por densa capa de polvo. Así que los que por necesidad tienen que transitarlo, se lamentan amargamente de los perjuicios que sufren por tan punible abandono.

En vista de ello esperamos de usted, Sr. Alcalde, nombre un individuo que se encargue de la inmediata reparación y cuidado del mismo en beneficio de todos.

El riego de las calles.

Pronto se ha acabado. Se hizo durante cuatro ó cinco días y después... como siempre, el polvo sigue campando por sus respetos en las calles de Novelda.

Pero señor Alcalde, ¿no le parece á usted que las calles de Peral, San Roque, Castelar, Sirera y Dara, Francisco Gras, Espartero y Daoiz y Velarde, por lo menos, se debían regar diariamente por cuenta del

La carretera de la estación se ha venido regando, si bien cada día disminuyendo el trayecto que goza de este beneficio, y no vemos la razón por qué no se han de regar también las calles y el camino de la Monfortina, éste hasta la rambla, al menos.

Ya sabemos que se nos vá á venir con la acreditada excusa de siempre; que no hay fondos. A lo que nosotros debemos contestar que, si no los hay, el Ayuntamiento tiene la culpa.

Con las cuatrocientas pesetas que se han gastado en funciones religiosas se hubiera hecho el riego de las calles y caminos citados, durante dos meses. ¿Hay alguien que nos demuestra que el riego á que nos referimos es menos necesario á los vecinos de Novelda que las funciones religiosas? ¿A que nó?

Luego el Ayuntamiento ha dispuesto de los fondos del pueblo para aplicarlos á cosas que no nos hacen falta alguna; y si ésto es administrar bien que venga Dios y lo vea.

Por todo lo expuesto procede que el Ayuntamiento, el alcalde, la Comisión de fiestas ó quien sea, pague de su bolsillo particular el coste del riego de las calles, camino de la Monfortina y carretera de la Estación.

Peró ya verán ustedes como ni se hace ni lo pagan.

Y conste que quisieramos equívocos.

MI REPUBLICA.

Si fuera pintor, si mi pincel tuviera que trasladar al lienzo la imagen de la que es fin y compendio de todas las aspiraciones del oprimido, del explotado, del paria de las sociedades modernas, en una palabra, si tuviera que representar la República, tal como la concibe mi cerebro, tal como la siente mi corazón, tal como la anhela mi alma, no la vestiría, no, con el ropaje con que estamos acostumbrados á cubrir sus esculturales formas, ropaje que si es en todo momento artístico y agradable, resulta en la evolución constante de la moda, arcaico, como arcaicas son en la otra evolución, en la del pensamiento, las ideas que representa la República tal como griegos y romanos la concibieron y llevaron á la práctica.

«Mi República, la República tal cual se comprende en la actualidad, aquella que ha de basarse en la justicia y en el trabajo. la regeneración de nuestra patria; aquella que ha de acoger solícita en su seno á los explotados, á los oprimidos; aquella que ha de derramar á raudales su cariño al esclavo del industrialismo moderno, no puede representarse sino con el ropaje característico de la honrada obrera; no reflejándose en su semblante la altivez de la orgullosa matrona romana, sino la cariñosa sonrisa de la madre y en su tranquila y pura mirada los effluvios de la esperanza; en el porvenir, en un porvenir próximo á no dudar, en que serán verdad la justicia y el derecho; en que con el trabajo conquiste la dicha del individuo y de la familia y el engrandecimiento de la patria; en que todos seamos hermanos; en que disfrutemos de la libertad y nos una en su estrecho abrazo la igualdad.»

«Que hermoso cuadro y qué hermosa realidad!»

RICARDO YESARES.

En el Colegio de la Inmaculada Concepción de esta ciudad se ha abierto una clase especial de preparación para los exámenes de Ingreso en la 2.ª enseñanza, que han de tener lugar en el Instituto General y Técnico de Alicante en la 2.ª quincena del próximo Septiembre. Los que, hallándose en condiciones, deseen sufrir el indicado examen, habrán de solicitarlo, en papel sellado de la clase 11.ª, del Director del Instituto, acompañando la partida de nacimiento del Registro Civil, y además la cédula personal, si hubieran cumplido 14 años, por todo el corriente mes de Agosto.

LOS CEPILLOS DEL SANTO.

(HISTÓRICO)

D. Fermín es un apreciable sujeto que está al cuidado de limpiar semanalmente los fondos de los cepillos colocados en la iglesia de San... de la villa y corte de Madrid. Este beatífico, si que también productivo cargo, le viene á D. Fermín en línea directa de sus antepasados que lo desempeñaron, según

la tradición, con honra y no sabemos si con provecho.

Mas es el caso que cuando vino á manos del héroe de esta historia, esta engorrosa ocupación, el cura que regentaba aquel templo, hombre de suyo refunfunón y desconfiado, dispuso, para mayor gloria de Dios y provecho del Santo, que dos devotos de los más fieles y probados ayudasen en sus faenas de recolección al referido D. Fermín.

Cuentan además las crónicas que, con motivo de tal fiscalización, la cara del recolector pasó por todos los colores del arco iris y el corazón se quedó tamañito como un garbanzo.

Peró he aquí que nuestro hombre consulta el caso con D.ª Cristela, su cara mitad, y ella, con la viveza propia de su sexo, le habló de esta manera:

—Mira, Fermín; tú no debes darte por aludido; créeme; procura, por el contrario, mostrarte contento y satisfecho y cuando lleguen los días de recolecta, con el pretexto de que la fé se pierde y se recauda poco, propon añadir diez pesetas por cabeza poniendo tú las diez primeras. Tomó el consejo D. Fermín, y puesto en práctica, se repitió pero no llegó á triplicarse la dádiva, pues los dos satélites, convencidos de la piedad del recolector, convencieron al cura de la inutilidad é ineficacia de su fiscalización y quedó desde aquel día solo á cargo de nuestro hombre, la busca y captura de los fondos depositados en los cepillos por los fieles. Y... puedo atestiguarlo; desde aquel día, D. Fermín vá con su familia las noches de moda á ocupar unas butacas al Español y la Comedia; vive en un primer piso y toma baños en San Sebastián todos los veranos, no obstante sus siete mil reales anuales de sueldo que disfruta por su cotidiano trabajo que desempeña en una importante casa de comercio de la corte.

Kitel.

ESPAÑA.

Si España estuviera en Turquía diríamos que nuestra decadencia proviene de encontrarnos distantes de naciones civilizadas; pero está unida á la vecina República de Francia y de aquí el que varíemos de decir.

Nos dá nuestra nación hermanas pruebas fehacientes de vitalidad y entusiasmo de amor á la patria; y contestamos en cambio nosotros con una apatía y un desinterés que hiela la sangre.

Si estuviéramos en Turquía, diríamos: que distanciados un tanto de naciones que nos marquen el camino que debemos de seguir, nada de particular tiene que yazcamos en la ignorancia.

Peró estamos al lado de Francia, nación de las más progresistas de

Europa; y no nos queda más remedio, que, confesando la verdad, decir que somos muy descuidados.

Pero, ¡ah! Hé ahí el doble delito. Pueblo ignorante y fanatizado, alejado de quien quitándole la venda de los ojos, le proporcione la luz que ilumine su entendimiento, nada de particular tiene que permanezca aherrado de quien le explota.

Pero pueblo, que comprendiendo su mal no trata de estirparlo, no digo que sea digno de su suerte sino de otra mucho más negra.

Es verdadero antitesis Francia de España. Mientras aquella avanza rápidamente en el tren del progreso, nosotros, rápidamente también, en el carro de la reacción, vamos al retrotraimiento.

Francia ha cerrado 2250 escuelas católicas; nosotros abrimos. Ha separado del Vaticano á su embajador, nosotros, si posible es llevamos dos; trata con firmeza á Roma, nosotros con sumisión; y piden la separación de la iglesia y el Estado y nosotros no nos conformamos con su conexión; queremos la fluctuación de aquella sobre éste.

¿Por qué España no sigue el ejemplo de Francia? Hé ahí lo que sabiéndolo todo es enigma, y el cual se vá descubriendo y alguno lo vá entendiendo.

FEDERICO FERRER.

UNA BODA.

El lunes último, según anunciamos, se efectuó el enlace de la bella y gentil Srta. D.^a Filomena Ens con nuestro queridísimo amigo y correligionario Don Francisco Navarro Moreno.

Verificada la ceremonia, los invitados fueron espléndidamente obsequiados en casa de D. Francisco Rizo, tío de la novia, con lo que es de rigor en estos casos: chocolate, pastas, dulces, licores y tabacos.

Entre la numerosa concurrencia que asistió á la boda, tuvimos el gusto de ver á las bellas y distinguidas señoritas Carmen, Aurora y María Navarro; Rafaela Pérez; Blanca-Papaceit; Manuela y Paca Abad Belló; Clara y Pepita Abad Navarro; Rosario Hernández; Julia Cantó Abad; Emilia y María Alted; Carmen Crespo; Elvira Ritas; Paquita Navarro; Ramona Abad Rizo; Eduarda Cantó; Dolores Mira; Eugenia y Concha Navarro; Amparo Seller; Josefa Segura; Epifania Payá; Ana Pérez; Clara y Elvira Belló y otras más cuyos nombres sentimos no recordar.

El sexo feo también era numeroso.

Terminado el *lunch*, en el que reinó la mayor alegría, los novios

salieron en carruaje para Elche, desde cuyo punto marcharon á Cartagena y Orán (Africa) en cuya última población se proponen pasar unos días al lado de la familia de la joven desposada.

Deseámosles un feliz viaje y una tan larga luna de miel como, por sus condiciones, se merece el nuevo matrimonio.

Para los Pobres

De las **setenta y cinco pesetas ochenta y cuatro céntimos** que, según las cuentas que insertábamos en nuestro número anterior, quedaban en poder del Tesorero de la Comisión, se han repartido:

A V. N. M. (calle de Francisco Gras número 38), 10 pesetas.

A C. L. (calle de Francisco Santo número 52), 10 pesetas.

A D. A. (calle San Pedro, número 34), 10 pesetas.

Total, 30 pesetas; que deducidas de las antedichas 75,84 restan á repartir **cuarenta y cinco pesetas ochenta y cuatro céntimos**.

VIAJE ANATÓMICO.

Empecé por montar en la silla turca y noté que me hacía daño el coxis producido por la apofisis clinoides del esfenoides.

El calor era sofocante, pero el no notar lo obedecía al hacer uso de los ventiladores como eran: el agujero oval, el de Vesalio y los redondos. A todo esto me remontaba á una buena altura con el poderoso auxilio de las alas mayores del esfenoides.

Después me trasladé á la fosilla navicular y también me molestaba bastante el tubérculo faríngeo. Estando en la citada fosilla se me presenta un magnífico panorama mirando por el agujero rasgado anterior quedé admirado al ver el ligamento transversal que tan respetable función desempeña el occipito atlóideo y axóideo con su respectiva apofisis odontóides y también la serie de cuerpos vertebrales superpuestos formando una preciosa columna saliente á cuyos lados nos aloja las importantes vísceras llamadas pulmones.

No menos atónito quedé al fijarme en el ligamento común vertebral anterior y al posterior con sus magníficos y delicados festones.

Después de recrearme continué mi excursión, y abusando de la velocidad del vehículo, tropecé, y el no ocurrir incidente desgraciado obedeció al geni-hiideo que me hizo descansar en las apofisis geni y allí tomé un fresco baño que me propor-

cionaron las carúnculas de la laboriosa sub-lingual.

La úvula ó campanilla me llama y la alargué mis falanges estando celebrando interviu con el palato-esofágico oigo que me invita á pasar al esófago y laringe. Después de conversar con ellos me ruegan ambos pase á visitar sus aposentos; me decido por entrar en el esófago, no sin ofrecer mi respeto á la laringe.

Ya en el esófago después de pasar sus estrecheces crico-aortica, bronco-esofágica y diafragmática pedimos permiso al cardias y con su reconocida galantería me deja pasar y me encuentro en el latifundio de la tuberosidad mayor del estómago y me presentó un par de merengues que tenía de un indigesto, después de darle las gracias y de reconocer á las glándulas gástricas le rogué salirme de allí y pido permiso al piloro y su válvula respectiva y paso á saludar al duodeno que estaba recreado cantando un duo, dejo de cantar, ascendí, descendí varias veces por sus respectivas porciones hasta llegar al yeyuno-ileon. Estuve momentos en esta parte del intestino delgado por carecer de detalles para apuntes de mi viaje, me presenta al apéndice ileo-cecal y he aquí que me hallo en el ciego que tampoco le pedí ningún detalle porque le falta el órgano de la vista. Los colonos y meso-colonos muy simpáticos, me faltaba tiempo y pedí que me presentasen al ileo-pélvico, descansé porque me encontraba algo molestado por mi viaje, charlé dos palabras con él y pasé al recto cuya estancia era algo desagradable y quise salir fiero; el portero ó sea el esfínter anal se opuso á mi salida hasta que se lo rogó el recto, por lo cual estoy muy agradecido y me abrió.

Me despido dando las gracias á todas las vísceras por su amabilidad y cortesía en mi viaje anatómico.

Ricardo Bonmati.

Hondón Nieves Agosto 1904.

NOTICIAS

Acompañado de su distinguida esposa ha salido para Cartagena nuestro querido amigo y paisano Don Hernán Avila Cantó.

El viernes último regresó á Madrid nuestro joven amigo y entusiasta correligionario D. Guillermo García Góngora.

Feliz viaje.

Con objeto de continuar sus estudios ha marchado á Madrid el joven estudiante D. Francisco Navarro Navarro.

Víctima de rápida y cruel enfermedad el miércoles último dejó de existir la virtuosa señora D.^a Dolores Aldeguer, madre de nuestro queri-

do amigo y correligionario D. José Gómez Aldeguer.

Tanto á éste como á su hermano, nuestro distinguido correligionario D. Arturo Gómez Tejedor y demás familia, les acompañamos en su natural dolor.

Ha dado á luz con toda felicidad una hermosa y robusta niña la esposa de nuestro querido amigo y correligionario D. Luis Sala Díez.

Reciban tan venturosos padres nuestra más cordial enhorabuena.

Han regresado de su excursión comercial nuestros jóvenes amigos y correligionarios D. Luis Payá y don Pompeyo Castelló Poveda.

Procedente de Madrid ha llegado á esta ciudad nuestro querido amigo D. Francisco Sepulcre.

Al público.

Nuestro buen amigo Pascual Herrero Martínez, tiene en depósito pollos, gallinas y conejos para la venta á precios económicos.

SAN ROQUE, 38.

Ha dado á luz con toda felicidad un hermoso y robusto niño la joven y bella esposa de nuestro querido amigo D. Daniel Abad Belló.

Nuestra enhorabuena.

CÓDIGOS

Civil y de Comercio.

De venta en la imprenta donde se imprime este periódico.

Al público.

Recomendamos por sus excelentes cualidades, de agradable licor tónico digestivo **Estomacal Puig**.

Se encarece por la pureza de su composición y lo saludable de sus efectos.

De venta en el Casino.

El martes regresó á Valencia donde actualmente reside nuestro querido amigo y correligionario D. José Martínez.

Ha regresado á Cartagena acompañado de su bella esposa después de permanecer unos días entre nosotros nuestro entusiasta correligionario D. Juan Bautista Gay.

Nuestro querido amigo el repartidor de periódicos José Campos, tiene á la venta las poesías de «El Seráfico» á 1 peseta el tomo.

Hijos de Antonio Cantó, impresores.

Sección de Anuncios.

Establecimiento Fotográfico

ROSARIO ALTEA Y S.ª

Se hacen toda clase de retratos, reproducciones y ampliaciones postales, platinos, etc., etc.

Horas de despacho: De 2 a 5 tarde.

Los encargos se pagan la mitad por adelantado.

CASTELAR, 89

CLÍNICA DE CIRUJÍA GENERAL (OPERACIONES) Y ENFERMEDADES DE MATRIZ.

Rafael Pérís Cubells

EXMÉDICO

DEL HOSPITAL PROVINCIAL DE VALENCIA.

Consultas de 11 a 1 y de 3 a 5.- Sirera y Dara, 21.

NOVELDA.

SE CONFECCIONAN

trajes interiores para caballero, enaguas, medias, calcetines y otras diferentes labores de punto ordinario y calado.

ESMERO Y ECONOMÍA.

Antonia Pérez

PLAZA DE FERNANDINA, 2.

Pompas Fúnebres

Los señores **Martínez y Segura** han montado un magnífico establecimiento en la calle de **Sirera y Dara, 20.**

Hay féretros de todas clases y precios; coronas, cintas, adornos y cuanto se requiere al mejor gusto y servicio del público.

Los que visiten esta nueva **Funeraria** encontrarán a satisfacción cuanto apetezcan en relación a su categoría y medios económicos.

EL NOVELDENSE.

Taller de Guarnicionería y Tapicería

EN TODA CLASE DE CARRUAJES

— DE —

José Caballero

SAN ROQUE, 9.

En este establecimiento encontrará el comprador grandes ventajas, tanto en el género que se gasta como en su construcción, solidez y precios económicos.

COMERCIO Y LITERATURA

De venta en la imprenta donde se imprimen periódicos.

El público.

Recomendamos por sus excelentes cualidades, de gran utilidad y economía.

Se encarga de la impresión de composiciones y trabajos de todo género.

Imprenta y Encuadernación.

Objetos de Escritorio.

TARJETAS POSTALES

SELLOS DE CAUCHÚ Y METAL

LIBROS RAYADOS DE TODAS CLASES Y TAMAÑOS.

ESCRIBANÍAS DESDE 10 PESETAS HASTA 50.

CARTERAS Y TARJETEROS DE BOLSILLO.

Hijos de A. Cantó.-Novelda.

PRECIOS.

Aparejadas de cabriolé con silleta, de 75 pesetas en adelante.

Aparejadas de cabriolé con sillín de limonera, de 100 pesetas en adelante.

Aparejadas de cartana, de 80 id. id.

Id. de tronco a la inglesa, de 325 id. id.

Id. id. a la española, de 200 id. id.

Id. de carro, de 35 id. id.

Además, encontrará el público todos los artículos concernientes a este ramo a precios sin competencia.

Fijarse bien y no confundirse.

Calle de San Roque, núm. 9.

NOVELDA.

QUINTÍN SAN BARTOLOMÉ

Especialidad en Calzado cosido de Lujo

San Isidro, 16,

NOVELDA.

UNION REPUBLICANA.

PERIÓDICO POLÍTICO

NOVELDA.

PROVINCIA DE

Sr.